

EL CONCISO. *en la que el Rey o Regencia se lo pide o ordena al Conde de Gómez de Cárdenas*

VIERNES 29 DE MAYO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.
el 29 de mayo de 1812. Se publica en el Boletín Oficial de las Cortes de Cádiz.

CÓRTES.

Día 28. No hubo sesión. — Artículos del Reglamento del Consejo de Estado aprobados en la sesión del 27. — Capítulo Iº. — Del orden que se ha de tener en el Consejo. — Artículo 1º. El Consejo de Estado celebrará sus sesiones en el palacio del Rey ó de la Regencia, en donde tendrá sus oficinas, bien que en este segundo punto podrá hacerse por ahora alteración. — Art. 2º. Quando el Rey ó la Regencia asistiere á él, se colocará debajo de dosel. Los Consejeros se mantendrán en pie hasta que el Rey ó Regencia les mande sentar. Si la Regencia comisionare á alguno de sus individuos para que en su nombre asista al Consejo, presidirá el Regente. En todos los demás días el Decano. — 3º. En la sala de las sesiones habrá un dosel y el retrato del Rey y silla vuelta, y delante una mesa á cuyos lados estarán los asientos de los Consejeros. Si el Consejo concurriere con otro cuerpo ó tribunal en algún acto público, tendrá la preferencia. — 4º. Los individuos del Consejo tendrán el tratamiento de *Excelencia*, los honores, distinciones y uniforme del suprimido Consejo de Estado. — 5º. Los Consejeros en adelante nombrados prestarán en manos del Rey ó Regencia el juramento. — Cap. IIº. — De los negocios en que deberá entender el Consejo de Estado. — Art. 1º. Será consultado, y dará su consejo en todos los negocios en que la Constitución establece que necesariamente le haya de dar, y además en los asuntos graves gubernativos, entendiéndose ser de esta clase aquellos de que haya de resultar regla general de buen gobierno. — 2º. Deberá darle también al Rey ó Regencia en todo, y cualquier negocio en que se le pidiere. Desempeñará la instrucción y consulta de aquellos expedientes gubernativos

25 VI

que el Rey ó Regencia le cometiere. = 3º Pertenecerá al Consejo proponer al Rey ó Regencia los medios que juzgue mas efficaces para aumentar la poblacion , promover la agricultura, industria , comercio , instrucción pública , y quanto conduzca á la prosperidad nacional , á cuyo fin qualquiera de los vocales tendrá facultad para excitar la atención del Consejo. = 4º Formará y presentará al Rey ó Regencia las ternas para la presentacion de los beneficios eclesiásticos , y para la provision de las plazas de jueces de letras y magistrados. = Cap. 3º Del Despacho del Consejo. = Art. 1º Quando el Rey ó Regencia no asistiere al Consejo, tocará al Decano abrirla y cerrar las sesiones en llegando la hora , y brida de la gravedad con que deben tratarse los negocios. = 2º Tendrá sus sesiones ordinarias en los lunes, miércoles y sábados de todo el año ; pero se aumentarán estas , según el Consejo lo estime , si el Rey ó Regencia lo previniere. Las sesiones durarán desde las 10 de la mañana hasta las dos en todo tiempo , ó mas cuando fuere necesario ; y el Rey ó Regencia podrá congregarse el Consejo á qualquiera otra hora , si hubiere urgencia. = 3º No podrá tomarse se resolucion mientras no se hallen presentes la mitad y uno mas de los Consejeros residentes en la Corte. = 4º Quando el Rey ó Regencia previniere que quiere hadarse presente al tratar de algún negocio determinado , se dará cuenta y de él flujo que el Rey ó Regencia entre en la sala. fuera de este caso se ocupará de los mas graves y urgentes ; y para clasificarlos se leerá al fin de cada sesión la lista de los pendientes. = 5º El Secretario dará cuenta de los expedientes extractados , con presencia de los antecedentes. = 6º Si después de conferir no resultare dictamen de la mayoría , se votará principiando el mas moderno. En los asuntos de suma gravedad se aplazará la votación para otro dia por acuerdo del Consejo. = 7º Se expresarán los votos en términos claros y concisos. Vistos los votos de los demás , cada uno podrá reformular el suyo contrario. = 8º La mayoría absoluta formará el parecer y consulta que se rubricará en la misma sala por todos . El que dis discordare podrá hacer que su voto se acompañe á la consulta ó se agregue á las actas. No se impugnarán en la consulta los votos particulares , porque solamente en situaciones y no consultas

3

Copia del parte que está la Junta superiora de Cuenca ha remitido al estamento amitido de Burgos-Segovia. av 10 de Mayo : donde así se acuerda que el citado estamento (el de Burgos-Segovia) remita al de Valladolid en Pochel el parte que acaba de llegar de uno de nuestros confidentes : sabemos cu qué el 22 llegó a Portillo á Villarcayo con otros hombres con el objeto de incorporarse á Longa que sigue en Monroy. El general en jefe estaba en este dia en Aguilar de Campo con 30 hombres, y con los restantes que tiene en San Vicente de la Barquera junta hasta 130 infantes y 150 caballos y dispuesto todo para dar un golpe brillante. — Se ha dado orden para salir de Burgos la plana mayor y equipajes de Dorsenne, pero están esperando los de Aranda, y parte de los de Soria, porque no se atreven á salir ni reuniéndose mucha gente. El quartel general de esta vía lá Vitoria, y el de Valladolid sube á esta. En Valladolid hay 200 hombres, y se asegura van á subir inmediatamente á esta con toda la artillería. — Hoy 27 ha llegado Mendizabal cerca de Herrera, asegurando vía sobre Valencia. El 26 de este estuvieron los franceses tan alborotados que creían seguros dentro de la ciudad de Burgos. No hay altura en sus alrededores en la que no hubiese centinela; suben y bajan con muy poca tropa. Se espera aquí á Soult dentro de muy pocos días. La casa de Santa María se está adornando con mucha prisa, y es en la que se ha aposentado el rey de Madrid. — El dia 24 hubo una acción muy reñida en Villa-Ramiel contra 700 franceses, por la partida de Marquinez, quien esperaba á la de Padilla; pero no sabemos el resultado. — Es copia del citado parte á que me remito. Belbiestre 30 de Abril de 1812. — Francisco García Sainz, Vocal Secretario.

Extracto del parte del general Freyre á la Junta de Murcia desde la fatda de Jabalon el 12 de mayo. — "Esta mañana me puse en marcha para atacar á los enemigos : como tenian fuerzas en Baza y Zujar, no determiné el ataque por un punto solo. Hice que el coronel Lanes fuese por la falda de Jabalon y la Ermita vieja de donde arrojó á los enemigos: la caballería y dos compañías de infantes los amenazaron por el frente, mientras yo me dirigí por la derecha á la cuesta de

Zújar. Los enemigos trataron de hacerse fuertes en Cuésta blanca ; pero varios cañonazos y cargas de las guerrillas los obligaron á la retirada. (Alaba la excelente conducta de las tropas :) Su conducta exemplar y la exactitud en obedecer me han dado un dia de satisfaccion. — No puedo decir aun donde habrán quedado los enemigos , pues no hay tiempo luego que lo sepa manifestare á V. E. la perdida que haya habido por una y otra parte. (Correo de Murcia.)

Consuegra 2 de mayo. — Está dada orden a todos los renegados españoles empleados , a fin de que quien quiera seguir la ruta de los gabachos , vaya haciendo su maleta : las tropas de los cantones de Despeñaperros vienen ácia Toledo , y los últimos se quedarán aquí : algunos de los renegados muestran ya arrepentimiento. — Los franceses de Castilla piden 900 raciones para la reunion que parece intentan hacer en el Ebro. — Chaleco anda ácia Baylen ; y parece que ya reúne mas de 22 hombres : este hombre es el héroe de la Mancha , y confiamos mitocho en su brazo. — La partida del desgraciado Fráncisquete anda semi-errante por falta de un hombre que sepa dirigirla : sus soldados son valientes , están bien armados y con buenos caballos. ¡Qué lástima no tengan un jefe correspondiente !

Vich 2 de mayo. — Todos los batallones del regimiento de San Fernando están circuidos de enemigos que ocupan á Olot , Bañolas , Besalú y Gerona y lejos de desalentarse escarmientan á los que tienen la osadía de medir sus fuerzas con ellos. Ayer cegimos un convoy enemigo que subía á Olot con muchísimos carros cargados de picos , azadones , palas , hachas &c. quedando en el campo del batalla muchos de escolta. — Todo este exército está reunido aquí : se cree será con objeto de alguna expedicion. — Por ahora no vienen refuerzos ; pues al contrario se nota que salen para el Norte.

Villanueva 6. — A últimos de abril pasaron porq Valls 160 franceses , los cuales se alojaron en las casas e hicieron bastante daño ; pero lo raro es que exigieron una contribucion de 120 pesos fuertes y despues de haberla cobrado mandaron por pregon que se devolviese , y en efecto se devolvió.

Coruña 14 de mayo. — El general Castaños sigue en Santia-

go, suspirando por la Constitución que aun no le ha llegado; entretanto tiene allí reunidos á todos los generales y varias autoridades de Galicia. El cura Merino.... se habla de su brillante acción, y añaden: en seguida cogió á un correo con 200 franceses que le escoltaban. Porlier se halla en Aguilar de Campó: tiene cercados 60 franceses y 4 oficiales en el convento de religiosas. Mendizabal quedaba á una legua del priorato del lugar de Mavé: reúne en Aguilar 120 hombres de infantería y 20 caballos, y se dirige á Torre la Vega. De este pueblo salieron los franceses para Gábezón, y habiendo sacado 9 carros de sal, los atacó Campillo, y Herrero que los batieron completamente, y se apoderaron del convoy.

Algeciras 25 de mayo. — Esta madrugada se han puesto en marcha todas las divisiones de este exército con dirección á la venta de Gualquexido: el enemigo ha reunido 1600 caballos y 40 infantes desde Villamartin á Bornos. — Soult ha sacado todos los víveres y pertrechos de Sevilla, dexando solos cívicos con muy pocos franceses en la Cartuja: así lo participan los confidentes. — Dicen tambien que Soult tratará de retirarse por la serranía de Ronda. — Mañana saldrán para Cádiz 600 dispersos, quintos, pasados, prisioneros y juramentados cogidos en Osuna. — Hoy se han pasado de Ronda 12 artilleros españoles.

Ayamonte 25 de mayo. — Según las ultimas noticias de Extremadura dos divisiones inglesas habian ya baxado con fuerzas de consideración de las del exército del Norte para operar sobre las Andalucías tan pronto como se concluyan los trabajos de fortificación de la plaza de Badajoz, que según todos quedarán en la mayor perfección. En tanto la division del general Hill ha hecho movimientos para la parte del Tajo. — Si nos obstante si nos obstante — Los enemigos que hicieron la cerrería por el Condado en estos últimos días, han regresado á Sevilla de donde hace tres días debia salir un convoy extraordinario por su número y riquezas hacia Francia. — Los Srs. conde de Penne y Morillo se hallan sobre Fregenal; todos nos lisonjearon que muy en breve haremos desalojar á los enemigos de la capi-

tal de las Andalucias, fundandolo tambien en que varios barcos que han venido á este río desde Lisboa con provisiones de boca para los exércitos , estan sin descargarse siendo asi destino para el Guadalquivir, quando lo exigian las circunstancias. La miseria y hambre en Sevilla llega á un extremo querida horror : la fanega de trigo ha llegado á waterloo Ademas en varias calles se han colocado carros para recoger los que continuamente caen desfallecidos : se ha declarado una enfermedad contagiosa , quedando los cuatro dias acabar con el paciente. Hoy se ha recibido este aviso cierto. El 19 del corriente el general Hill atacó las obras del enemigo en el puente de Almaraz , y despues de haber tomado por asalto el fuerte llamado Napoleon y de haber obligado á los franceses á abandonar todos sus puntos de defensa, destruyó todos los trabajos del enemigo , así como el puente de pontones establecido sobre el Tajo en aquel punto. La pérdida del general Hill en esta acción , fué de 2 oficiales y 20 soldados muertos , algunos oficiales y 80 soldados heridos : la del enemigo entre muertos (muchos ahogados en el río) y heridos fue muy considerable : el gobernador del fuerte y 250 enemigos quedaron prisioneros ; se tomaron ademas 18 piezas de artillería , una bandera , muchas provisiones de boca y guerra , y todos los aprestos de pontones del exército francés al mando de Marmont. En una de las cartas interceptadas por Espoz y Mina decía el tio Pepe á su hermano el omni-revoltoso que "le cambiase por Dios el reyno de España por una Quinta en Francia , donde pudiese pasar en paz sus días. (¿Qué corazon no se enternecerá al oír estas plegarias de un rey contra la voluntad de Dios y de los españoles ?) La procesión del Corpus se ha celebrado con toda la solemnidad y magestad digna de tan grande objeto , asistiendo las Cortes y la Regencia con todo el correspondiente acompañamiento , y un immense y brillante concurso que no se ha acordado de las granadas aunque las que llegan , alcanzan á la carrera. ; Tal es el miedo que se las tiene ! Barco llegado hoy de Londres trae noticia de la catás-

7
Profes ocurrida al Caneiller del Echiquier o (Perceval,) quien
fue muerto de un pistoletazo que la salida de la Cámara
de los Comunes le disparó á quemarropa el matador sup-
-ponerse de que se hubiera omitido su nombre.

Partes telegráficos de la línea:

Dia 28. De las 12 de ayer á las de hoy. Los mis-
mos trabajos. La batería de la boca del río S. Pedro, y
la de su izquierda han hecho fuego á 2 botes enemigos que na-
vegaban por su frente; las lanchas obuseras españolas de la
Aguada tambien lo han hecho á las Cabezas. Se han pa-
sado al Arsenal 3 granaderos enemigos. Hasta ahora no se suscitan

CAPITANIA q DEL PUERTO.

Dia 28. De las 12 de ayer á las de hoy: han en-
trado : de Terranova b. 1. Ling. Esperanza con bacalao : del
Vendrell y Gibraltar pol. ingle. Carmen con vino y aguar-
diente : de Alicante y Almeria bomb. id. Sacra-familia con
vino , aguardiente , papel y mercancias : de Cartagena y Gi-
braltar pol. id. Sma. Trinidad con ladrillos y ajos : de Al-
meria pareja id. la madre de Dios con esparto : de Huel-
va 3 faluc. esp. con verduras y naranjas.

TEATRO. Hoy 29. La muger del dos maridos, comedia en 3 actos. Intermedio de música. Bolera italiana quattro. Saynete : El mercader vendido. A las 8. se celebra el aniversario de la fundación de la Sociedad de Amistad entre los pueblos de Europa.

Redactor general del 28 de mayo.
IMPRESOS. Diario mercantil del 27. El P. D. José Joaquín Espejo Bermudo no se halla arrestado por autor del Diccionario razonado manual, sino por editor del impresor: Carta de Fernando VII á la princesa del Brasil.
NOTICIAS. Elche de la Sierra 12 de mayo. (Esqueleto de parte de Espoz y Mina que el Conciso insertó como su madre le parió, y el Redactor le ha disecado de modo que no es conocido.)

Artículo comunicado.

Sr. R. para que se yea el concepto que merece el Sr. Xa-
va la responsabilidad de los que hubo

rainillo, y yo el fino de los servicios en escoger: atizadores o pas
rar la guerra o teológico que hacen al día Constitución yn á los
que la apoyan; remitos á V. el memorial de su dho X. ob tan
célebre por su último desbarro, con la respuesta del Sr. go
bernador de esta plaza á su descabellada pretension. — F. G.
— Excmo. Sr. — Agradecido al favor de V. E. en mandar
me á esta Prevenicion de Extramiros tan cerca de mi cas
sa, me da margen á suplicar á V. E. se dignepor un efect
ivo de su bondad permitirme pasar á comér á ella; en don
de continuaré en acto seguido la lección de gramática cas
tellana de dos caballeritos nietos de un general, quién me
retribuye con algún auxilio para la ayuda de mantener mi fa
milia. — Cadiz 25 de abril de 1812. — Guillermo Atanasio
Xaramillo. — Excmo. Sr. gobernador de esta plaza. — Obra
Decretos. — Cada paso del suplicante me afirma mas en
que está loco. — Valdes. od sincilla y sincilla eb : oñib
-io y enegrido eb : asiduorum y leqsg. sincibetraga, omiv
-ia eb : oñis y asiduas CALLE ANCHA. — bi. loq. 1313
-ebH eb : oñegre nro 201 eb : oñem et. bi. oñeq. sitem

Asegúrase que partirá segunda expedición de tropas á Nue
va-España. — El ayuntamiento del Potosí pide á la Regen
cia de las Españas por medio del virey del Perú, el tít
ulo de marques de la Reconquista, para el Sr. Goyeneche.

Cadiz 27. — La corbeta Diamante y las goletas Cantabria
y Galatea, que llevarán la correspondencia á las Américas,
serán tambien portadoras de la Constitución. — Los indultos
civil y militar publicados en la sesión de Cortes del 26, pa
saron al punto á la Regencia, que mandó suspender la pe
na capital en dos reos puestos en capilla el 25.

La cañonera española núm. II y un bergantín inglés,
cruzando sobre Rota anteayer dieron caza á dos corsarios
enemigos que hacían rumbo á dicha villa; procedente uno de
Sanlúcar, y otro del Puerto de Santa María; logrando la
cañonera hacer embarcar á aquel, y apoderándose entre
tanto del bergantín de este.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.